

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CSGS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Conversación con don Carlos

Quando Domingo Blanco no escribe desde Cuba, ó el señor Retana no se ocupa de lo que pasa en Filipinas, parece que nos quedamos sordos. Estamos tan acostumbrados á leer noticias de crímenes y de incendios y de violaciones, que cuando la actualidad nos ofrece como único plato una entrevista con don Carlos, nos desconsolamos. ¿Qué será de nosotros el día que aquéllo se concluya, ó Domingo Blanco no escriba, ó se agote Texifonte Gal ego, ó *Demonax* no pueda *interviewear* (?) á don Carlos? ¡Ay, Dios mío!

X

*Demonax*, redactor del *Heraldo*, ha enviado á su periódico desde Venecia el siguiente telegrama, de que ya nos dió cuenta nuestro corresponsal en Madrid:

«Por los telegramas de aviso que puse el viernes y sábado último, para conocimiento del director del *Heraldo*, se habrá sabido en esa redacción que llegué aquí hace tres días y que inmediatamente me dispuse á cumplir las instrucciones recibidas, dirigiéndome al palacio Loredán á fin de solicitar una entrevista con el señor Duque de Madrid.

Contaba con dificultades, que por cierto no he hallado; pero me parecía que en las circunstancias presentes, dada la situación de nuestro país y la actualidad del partido carlista, objeto justificado de preocupación desde que la minoría se retiró de las Cámaras, había mayor interés para un periodista español en venir á Venecia á procurar aquí ser recibido por don Carlos, que en disfrutar de los agasajos con que otras ciudades de Italia obsequian á los representantes de los diarios madrileños y barceloneses.

El día de mi llegada á ésta continuaba el Duque de Madrid en la ciudad de Padua; pero se aguardaba su regreso para el viernes ó sábado y, efectivamente, regresó ayer á su residencia del Palacio Loredán, cuartel real del carlismo, lleno de recuerdos de las guerras civiles, en el que todos los españoles encuentran franca y cordial acogida, aun cuando no profesen las mismas ideas que sus dueños.

D. Carlos es poco inclinado á las conversaciones con carácter de *interview*. Son muchas las personas que han acudido á él, en particular periodistas extranjeros, para conocer su opinión sobre el estado político de España y explorar los propósitos del carlismo; pero habiendo recibido á varias de ellas con su habitual cortesía, á ninguna ha declarado lo que piensa respecto del presente y porvenir de nuestro país, encerrándose más bien en una reserva de que no pudieron eximirse ni aun sus propios parciales.

Ha hecho excepción en obsequio mío, no ciertamente por mi persona, sino por la calidad del periódico que represento y hasta por la significación liberal y democrática del *Heraldo*. Me dispensó el honor de una acogida afectuosísima; hablamos más de hora y media, los dos solos; y después, llamando á su secretario, don Francisco Melgar, le dictó lo substancial de las manifestaciones hechas en el curso de la audiencia, para evitar errores de interpretación. Por correo envío el original auténtico, no confiando hoy al telégrafo más que la síntesis de lo que D. Carlos me ha dicho.

Con respecto á la situación política, piensa el Duque de Madrid que España se encuentra en un periodo de transformación radical mucho más grave que el bienio del 66 al 68, durante el cual se operó la descomposición de los antiguos partidos que arrastraron á la dinastía en su caída. Todos los males de entonces reparocen hoy, agravados por el descrédito en que han ido cayendo las instituciones parlamentarias.

Cuanto á la guerra de Cuba, dice D. Carlos que el primer error fué enviar allí al general Martínez Campos, cuya política y cuya acción militar permitieron el desarrollo de la insurrección.

No es pesimista en lo que toca á los resultados de la lucha. Cree que la energía en el mando y el esfuerzo de las armas por parte de un ejército del que hace los mayores elogios, bastarán para vencer á los rebeldes, entre los cuales hay muy pocos que pelean por ideas, pues á casi todos los ha echado al campo el interés ó la ambición.

Paréceme que sería indecoroso, mientras el separatismo amenaza desde la manigua todo intento de desarmarlo por medio de reformas. España las debe á su propia dignidad, más aún que el estado de Cuba; pero no hoy, sino cuando allí quedaran restablecidos el honor y la efectividad de nuestra soberanía.

Condena D. Carlos la actitud observada por los gobiernos españoles con respecto á los Estados Unidos. No sólo acusa debilidad en nosotros, sino absoluto desconocimiento de lo que son ellos. Tienen por norma los yerres extre-

mar la arrogancia en sus notas diplomáticas, pues siempre fué esa la característica de sus relaciones internacionales. Sben que cuesta menos gastar palabras que pólvora: las palabras y aún las amenazas, viniendo de Washington, rara vez han sido acompañadas ni seguidas de la acción. España no debió consentir nunca en el pago de la indemnización Mora. Negándose á pagarla, los Estados Unidos no hubieran hecho más de lo que hacen. Con igual debilidad se ha procedido en otros asuntos. Es doloroso recordarlo, cuando se siente en el corazón profundo amor hácia un pueblo que fué tan grande como el nuestro. Aún habría tiempo de reparar lo hecho, si se decidiesen los gobiernos españoles á contestar con dignidad y energía las futuras reclamaciones.

Recordóme D. Carlos, á este propósito, un suceso de la pasada guerra dinástica. Cayó en poder de los carlistas un espía alemán, el cual, hablando á semejanza de como hablaron en Cuba algunos de los tripulantes del *Competitor*, jactábase de que no se atreverían á fusilarle, porque era oficial de la artillería prusiana. Se abrió juicio sumarísimo; le condenaron á muerte y fué pasado por las armas. A los pocos días vino, en efecto, una reclamación que formulaba ciertas amenazas. D. Carlos hizo responder que se había obrado con arreglo á justicia y prácticas de la guerra, y el Gobierno alemán no puso por obra ninguna de sus conminaciones. Redújose todo á desahogos literarios en periódicos pagados del fondo de los reptiles.»

El Duque de Madrid sigue con vivo interés cuanto se refiere á la situación de Filipinas, colonia importantísima para el porvenir de España si se la gobernase y administrara con acierto. Mantiene allí relaciones desde que don Jaime estuvo en Manila, y parece bien enterado de las cosas del Archipiélago. No puede juzgar de los últimos acontecimientos más que por impresión, no habiendo pasado tiempo bastante para conocerlos bien. Parécenle un síntoma alarmante; no un peligro superior á las fuerzas del país. En su opinión, el medio más seguro de prevenir las futuras contingencias y asegurar la pacífica posesión del Archipiélago está en la política exterior, antes que en la interior de España. Por nuestra adhesión á la alianza francesa quedarían las Filipinas á cubierto de todo riesgo.

—No saben los españoles—añadió D. Carlos—la fuerza que la unión con Rusia nos daría en el extremo Oriente.

Viniendo á tratar de la actitud que en los momentos actuales conviene al partido carlista, definió el Duque de Madrid con estas palabras:

—Es de atenta y enérgica expectativa. Para decidir la abstención, ó para volver á la lucha electoral, tiene plenos poderes Carralbo, sin necesidad de consultarme; pues me parece difícil apreciar bien, desde lejos, las conveniencias de cada momento.

El Duque de Madrid hizo con este motivo caluroso elogio del marqués de Cerralbo, por la nobleza de su carácter, por su espíritu generoso y por la rectitud é inteligencia de que ha dado tan claras muestras desde que está al frente del partido en España.

La unidad y la organización del carlismo son completas; su disciplina, absoluta—añadió D. Carlos—Todos tomarían las armas, si yo lo mandase. Pero en el momento presente, lo que aconsejo á cuantos siguen la causa de la legitimidad, es que practiquen el precepto contenido en aquella frase que oíó Aparici y Góijaro el año 1870: «Hoy el valor se llama paciencia.» Por mi parte, estoy preparado; que todos lo estén.

El Duque de Madrid ve con gusto las nuevas corrientes que se dibujan en la dirección del espíritu público, el cual por una y por otra parte tiende á salir del antiguo molde. Celebra también que periódicos como el *Heraldo*, que le combate y no profesa sus ideas, den ejemplo de independencia y contribuyan á ilustrar la opinión del país haciendo conocer la verdad.

Contra lo que en España opinan muchos políticos de los partidos liberales, he visto á don Carlos altamente satisfecho de sus relaciones con la Iglesia y con el clero, á pesar de ciertas manifestaciones que han ido acentuándose estos últimos años.

D. Carlos dice á este propósito lo siguiente: —Haciendo lo que hace el clero español cumple con su deber. Yo, que amo con verdadero amor la religión de mis padres, nunca querré explotarla en provecho de mi causa ó de mis intereses terrenales. Si la providencia me lleva el palacio de Oriente, el clero entonará el *Te Deum* desde lo íntimo de su corazón, aun antes de hacerlo en los altares de las catedrales.

Aprueba por completo el Manifiesto y la conducta de las minorías carlistas, de las cuales dice que han interpretado fielmente el espíritu que le anima.

En el curso de tan larga conversación habló don Carlos de otras varias cosas; pero yo me atengo á lo substancial y reproduzco con absoluta imparcialidad sus declaraciones, siguiendo la nota dictada al señor Melgar. Sólo me falta añadir que, examinando D. Carlos la posibilidad de que España lograse superar todas sus dificultades del presente sin cambiar de régimen, dijo estas palabras:

—Audió caso en españolismo. Si la bandera de la patria triunfa sin nosotros, será el primero en aplaudir.

Acabada la audiencia, hizo me D. Carlos el honor de invitarme á almorzar, dándome asiento á su derecha, en la mesa, de familia. Estuve difrentísimo conmigo durante todo el almuerzo, y lo mismo la princesa Alicia, su hija. Después me hicieron presente de sus retratos y de un grupo tomado en fotografía de gran tamaño, la cual remitiré como recuerdo de mi visita á Loredán, donde confío haber recibido hospitalidad verdaderamente castellana y á cuyos ilustres huéspedes quedo obligado por las muestras de consideración con que me han distinguido y por las que en mi persona han dispensado al *Heraldo*.

## El arte en la calle

No se trata de ningún desafuero que se haya cometido en el arte, aunque en verdad no son pocos los que en todas partes incesantemente se cometen; pero ya no queremos hablar de eso, sino de los progresos que los belgas están haciendo con el embellecimiento de sus plazas y vías públicas, y todo gracias á un medio asaz vulgar y hasta un si no es inocentón, pero que á la larga da siempre buenos resultados: el concurso.

Empiezan por concursos anuales de adorno de balcones y ventanas por medio de flores vivas, con el cual se logró que en poco tiempo las calles y plazas de Bruselas y de otras ciudades belgas se convirtieran en una hermosísima serie de jardines colgantes. Ahora se trabaja para hacer que el aspecto de las fachadas de los edificios ganen en belleza, y esto se ha logrado ya en buena parte, merced al mismo medio de los concursos públicos. Todo esto ha hecho que algunas modernas ciudades flamencas presenten ya hoy un aspecto mucho más original y más alegre que la mayoría de las modernísimas urbes que como por encanto nacen y se desarrollan en las naciones de nuestros tiempos, teniendo pocas veces, ó nunca, en cuenta los dictados del arte para su disposición y ornato.

Ahora se han abierto entre los artistas belgas otros dos concursos. Primeramente uno de fachadas decorativas, que se dividirá en dos secciones: una consagrada á la decoración parcial, á la decoración de conjunto la otra. El segundo concurso es de aparatos artísticos destinados al alumbrado ordinario de las calles para diversas ciudades. Deseos algunos municipios de contribuir al mejor éxito de concurso, han señalado ellos mismos los puntos á que quieren destinar los aparatos artísticos.

Todo esto está muy bien en general, apesar de que se puede hacer una observación por lo que hace al primer concurso... Parécenos que en él se olvida que una fachada no es nada ni significa nada por sí misma y que no tiene valor estético real sino en cuanto se relaciona con la disposición interior de la casa que adorna, de lo cual precisamente tienen los belgas numerosos y bellos ejemplares en las fachadas antiguas, construídas por sus antepasados y que tienen constantemente bajo sus ojos. Muy bien está, y es digno de aplaudirse, que se procure el embellecimiento de la calle por medio de fachadas más ó menos decorativas. Pero considerar aisladamente esas fachadas, hacer de ellas el objeto de un concurso, es, hablando propiamente—y que nos perdonen los súbditos del rey Leopoldo lo atrevido de la frase—es abrir un concurso de decoraciones teatrales... Tenemos, sin embargo, confianza, en que los arquitectos belgas verán muy pronto—¡jalá viéranlo tan aprisa algunos que hay por acá—que una fachada no puede ser hermosa verdaderamente si el interior no está de completo acuerdo con el interior del edificio. Muy bien, en cambio, ha de parecer á todo el mundo el otro concurso, el de los aparatos para alumbrado, los cuales habrán de ser diversos para cada emplazamiento, ofreciendo una de las muchas maneras que hay para hacer menos monótonas las calles modernas y devolverlas un poquito del encanto y de la pintoresca fantasía

que habían sabido darles nuestros antepasados de la Edad media.

Y todo esto, ¿á cuento de qué nos lo cuentan?—Pues á cuento de que en Palma podría hacerse también algo de lo mucho que están haciendo los belgas. Y que estamos bien necesitados de ello... ¡oh! eso lo sabemos todos.

## El teatro en Pérsia

Mientras que en los pueblos modernos el teatro es una diversión, en Pérsia continúa siendo un instrumento de propaganda religiosa y política, como ocurría antiguamente en Grecia, habiendo conservado el carácter sagrado que siempre tuvo, tanto, que aún hoy se representan en las grandes solemnidades los mismos dramas modificados tan solo por algunos plagios de las leyendas cristianas. Estos dramas religiosos tienen mucha analogía con los misterios de nuestra Edad Media; pobres y ricos asisten gratuitamente á la representación. Esta empieza por una plegaria, y todos los que en ella toman parte hacen una obra piadosa.

La escena está llena de regalos fastuosos ofrecidos por la esplendidez de los ricos; no se retribuye á los actores, y éstos no lo son por profesión, sino que ciertas personas del Isphahan, notables por la belleza de su voz, aceptan los diversos papeles, considerándolo un honor y un acto saludable para su alma; los papeles simpáticos, como los Imams, el Profeta, el Angel Gabriel y la Virgen, son muy solicitados; en cambio cuesta mucho reclutar á los traidores, los cuales tienen la doble desventaja de declamar su parte en vez de cantarla, y de recibir con frecuencia una lluvia de piedras que les arroja la indignada multitud.

El aparato escénico es enteramente rudimentario y al «público» persa, muy complaciente, le agrada apasionadamente el drama, y admite sin esfuerzo todas las ficciones, incluso la de aceptar que represente el Eufates un jarro de agua; una silla, un caballo, un sofá, un buque mercante.

## NOTICIAS

### De las Provincias:

El diputado por Cádiz, Sr. Viesca, ha manifestado á sus paisanos y representados que, tanto el presidente del Consejo, como los ministros de Marina y Hacienda, le habían prometido que al tratarse de la construcción de la nueva escuadra se adjudicaría un buque al astillero de Cádiz, sin que se pueda concretar la fecha ni las condiciones en que esto se hará.

El lunes llegó al Ferrol el nuevo capitán general Don Alejandro Arias Salgado, tomando inmediatamente posesión de su cargo.

Según dicen de la Coruña, piensa solicitarse del gobierno que se conceda al astillero de la Graña la construcción de un gran barco de guerra.

El gobierno ha dispuesto que el aumento de 25 céntimos por habitante que corresponde por el impuesto sobre la sal, es exigible desde el 1.º del corriente, es decir, durante diez meses del actual año económico. Y se funda en que la ley es de 30 de Agosto y hasta su promulgación no son obligatorias las prescripciones legales. De manera que los Ayuntamientos y arrendatarios de consumos sólo satisfarán ese aumento á contar desde este mes.

El Sr. Salmerón llegó anteayer á San Sebastián con objeto de presidir un *meeting* republicano.

En Hervás (Cáceres), se ha celebrado una boda que recuerda las célebres de Camacho, á las que asistió con tanto regocijo el escudero de D. Quijote, por la gran cantidad de víveres que se consumieron.

Según dice un periódico, los convidados al banquete de boda en Hervás, se han comido lo siguiente:

«Tres hermosas terneras, la una de 15 arrobas y las otras de 13; siete docenas de pavos, 11 jamones, dos arrobas de truchas, la más pequeña de tres carterones; 70 docenas de chorizos, 80 lomos en trips, seis docenas de barriles de aceitunas, cinco arrobas de salchichón, siete docenas de gallinas y capones, postres, frutas y dulces de todas clases, predominando las natillas y flanes, que ocasionaron un consumo de catorcecientos de huevos.»

Ahora que todo se vuelve marino, bueno es que se sepa que desde 1887 acá se han aumentado las fuerzas navales de Inglaterra en un

87 por 100, las de Francia en un 42 por 100, las de Rusia en un 71 por 100 y las de Alemania en un 100 por 100.

**Copiamos de El Noticiero Bilbaino:**  
«Ampliando la noticia que publicamos acerca del horrible incendio ocurrido anteayer en la fábrica de harinas que D. Luis Llona posee en el barrio de Asua, en Erundio, debemos añadir que el fuego comenzó en el piso cuarto de la fábrica; y con tal rapidez se propagó a los demás departamentos del edificio, que, sin que sirvieran de nada los auxilios prestados por el vecindario, á los pocos momentos no quedaban de la fábrica más que las cuatro paredes.

Las pérdidas se calculan en unas 400.000 pesetas, incluyendo las grandes cantidades de granos y harinas que había almacenadas. Par que no estaba asegurado.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.  
La fábrica la llevaba en arriendo el señor Borufé.»

—Dice otro periódico de la citada población:

«El oficial primero de la Guardia civil señor Cárdenas que fué, como dijimos, á Madrid acompañado del subdirector del Banco de Bilbao, señor Lerrumbide, con objeto de seguir la pista del empleado Francisco Acha, presunto autor de la sustracción de 100.000 pesetas, regresó anteaayer á esta villa sin haber conseguido averiguar el paradero del citado individuo.

Sospéchase que éste se embarcó en Bardeos con dirección á la república Argentina.

Se ha dado orden á los puertos donde tienen que arribar buques que se dirigen á la república Argentina, para que los registren con objeto de hallar al Acha.»

Se viene asegurando hace varios días que los nuevos refuerzos que se enviarán el mes próximo á Filipinas serán dos batallones de cazadores y uno de infantería de marina.

En el último vapor correo que salió para Filipinas marcharon á Manila los siguientes misioneros:

Fray Manuel Segura, fray Luis Villanueva, fray José J. Martín, fray Eneas Dauer, fray Luis María Uanumo, fray Cándido de la Paente, fray Francisco Santidrián y fray Vicente Pérez.

En el mismo vapor van los misioneros agustinos recoletos siguientes:

Padres fray José Roldán de la Soledad, fray Gerardo Benítez del Rosario, fray Justo López de San José, fray Segundo Garrido del Corazón de Jesús, fray José López del Santo Cristo de la Columna, fray Agustín Cristóbal del Corazón de Jesús, fray Eduardo Abaurrea de la Concepción, fray Lorenzo Baigorri del Pilar, fray Hilario Vega de la Asunción, fray Gerardo Larroño de San José, fray Cándido Pérez de la Virgen de Ujae, fray Alejandro Llorente de Santa Eulalia, fray José de la Paredina de San Agustín y fray Valeriano Garrido de la Virgen del Carmen.

Por último, marcharán en próximo correo á Puerto Rico los presbíteros D. Francisco Vicerio Arce, D. Melquiades Caño Busto, D. Saturnino Janicas Valencis, D. Manuel Rodríguez Alvarez y D. Ramón de la Calle, individuos de la congregación de la misión de San Vicente de Paul de las Hijas de la Caridad de España.

Habiendo vacantes ocho plazas de farmacéuticos segundos de Sanidad Militar, se convoca á oposiciones.

Las inscripciones podrán hacerse en la sección cuarta del ministerio de la Guerra hasta el 16 de Octubre próximo.

Anteaayer llegó á Biarritz el violinista Sarasate; allí permanecerá hasta fin de Octubre.

Sarasate irá este invierno á Inglaterra, y de allí pasará á Alemania, en donde se quedará hasta últimos de Marzo.

Durante la primavera dará algunos conciertos en París.

**Del Diario de Reus:**

«Los viñedos de nuestra comarca llamada del «Plá de Bages» presentan, en general, excelente aspecto, hallándose á punto de sazonar por completo, á causa del brillante sol de estos días, las uvas que en regular cantidad ostentan la mayor parte de las viñas.

A fines de este mes, si no sobrevienen accidentes atmosféricos que las precipiten, comenzarán las operaciones de la vendimia.»

**Leemos en La Derecha de Zaragoza:**

«Un amigo nuestro, vecino de Alcubierre, nos da cuenta de la sensible desgracia ocurrida ayer tarde en aquella localidad.

Serían las cinco próximamente, cuando el alcalde D. José Gabarre envió á cuatro de sus criados á practicar la limpieza de un pozo de su propiedad, situado en una era inmediata al pueblo.

Dieron comienzo á la operación, y apenas el primero de los criados, metido en un cesto, había descendido al fondo del pozo, que mide unos cinco metros de profundidad, sintió los síntomas de asfixia producida por los pestilentes miasmas desprendidos del agua y cieno aglomerados en el pozo.

Otro de los criados bajó en auxilio de su compañero, cayendo también privado de sentido.

Entonces llegaron al lugar de la catástrofe algunos vecinos, y descendió un tercer criado, adoptando para ello mayores precauciones, y á éstas debió su salvación, pues al ser extraído, no fueron pocos los esfuerzos que se hicieron para volverle á la vida.

Los dos desgraciados jóvenes, de 19 y 24 años, y naturales de Alcubierre y Pertusa, respectivamente, fueron extraídos sin vida á las siete de la tarde, resultando inútiles cuantos auxilios les fueron prestados.

Hechos de esta naturaleza, que desgraciadamente se repiten con sobrada frecuencia, causan siempre dolorosa impresión en el ánimo, que aumenta pasado el primer momento, al pensar en que con una pequeña dosis de prudencia y previsión en quien ordena tales faenas podrían ser evitados.»

**De El Eco de Navarra:**

«Hacia muchos años que no se había conocido en la zona media de Navarra tan hondo malestar como el que se siente en la actualidad entre la población obrera del campo.

Urge el remedio á todo trance, aunque sea gravando el presupuesto provincial.

La comisión de Monumentos de esta provincia prepara la Memoria relativa al cementerio descubierto en el término de Argaray de esta ciudad, que debe remitir á la Real Academia de la Historia.

A dicha Memoria acompañarán diferentes láminas representando en tamaño natural, y con sus colores propios, la mayor parte de los estratos objetos de bronce, hierro, tierra cocida y vidrio hallado en las sepulturas, así como fotografías de las ánforas y de una colección de cráneos de remotísima antigüedad.

Es probable que el Boletín de la citada comisión reproduzca parte de esos dibujos y fotografías.»

**Copiamos de Las Provincias de Valencia:**

«El laureado esultor señor Benlliure dió ayer la última mano al monumento del Beato Juan de Ribera, que quedó completamente terminado.

El genial artista ha introducido algunas modificaciones en la estatua, cuya cabeza y ropas han sido retocadas admirablemente, y en unión del reputado artífice señor García de la Rosa, ha colocado en el pedestal los adornos de bronce que representan el pan y el vino y los cordones del capelo cardenalicio del beato.

La obra hoy resulta soberbiamente hermosa, y de ella se sacaron ayer tarde varias fotografías por el señor García que, como tiene por costumbre, va con sus máquinas allá á donde se le ofrece algo bueno que coleccionar para su acreditado gabinete.

Respecto á la inauguración del monumento, aún no hay nada en concreto, pues parece que se trata de inaugurar á un tiempo la estatua y el magnífico órgano del Colegio, en el que actualmente se trabaja con gran actividad.»

**De la Capital:**

En la Alcaldía de Sóller, á las ocho de la noche del domingo 27 del actual, se verificará licitación por medio de pujas á la llana para contratar las obras de construcción de un edificio destinado á local de la segunda escuela pública de niños.

La subasta será presidida por el alcalde y se efectuará en tres actos á cada uno de los cuales pertenecerá uno de los tres grupos siguientes:

Primer grupo: Vaciado de zanjas, transporte de tierras, cantería, albañilería y carpintería de armar. Tipo de subasta, 17.973'88 pesetas.

Segundo grupo: Obras metálicas. Tipo, 1.956'27 pesetas.

Tercer grupo: Carpintería de taller. Tipo, 2.647 pesetas.

El plazo que se señala para la ejecución de las obras es el de un año.

En el número 4.629 del Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al martes 22 del actual, se publica un anuncio de la Alcaldía de Marratxí, haciendo saber que en el corral común de dicha villa se hallaba depositada una perra podenca que fué encontrada cazando por el guarda de la caza del predio San Cili, el domingo trece del actual.

El anuncio, firmado por el alcalde de dicha villa, lleva la fecha de 18 de Septiembre y concluye diciendo textualmente «que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de su dueño, (el de la perra) pasados tres días sin haberlo verificado (verificado, qué?) se venderá en pública subasta (al público, el dueño ó la perra?) y de su producto se hará pago de los gastos que su permanencia en el citado corral (la permanencia del público, del dueño, de la perra ó del alcalde?) ha ocasionado.

Saponiendo inteligible el transcrito logogrifo, que es todo cuanto de grado y buenamente se puede suponer, nos encontramos con que el plazo de tres días, concedido por aquella superior autoridad para que el dueño de la perra se enterase, terminó el día 21 y el anuncio no paró en el periódico oficial, hasta el día 22,

esto es, cuando la perra debía ya de haber sido vendida.

La verdad es que para este efecto, no se necesitaba que el señor alcalde hubiese mortificado su imaginación redactando el transcrito anuncio.

La Junta de Clases Pasivas ha comunicado á esta Delegación de hacienda que, en virtud de la Real orden expedida por el Ministerio de la Guerra con fecha del día 4 de Agosto último, se ha concedido al carabinero Rafael Navarro Gimenez el haber normal de 2813 pesetas en concepto de retiro definitivo abonada desde el día 1.º de Junio de 1896.

En la secretaría del Ayuntamiento de Villacarlos se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación el justiprecio formado para la enajenación de dos fincas: la una situada en la calle de la Caseta y la otra en Calacorp de aquella villa.

El día 30 del mes actual á las doce y media de la tarde en el despacho de la Alcaldía se procederá á la venta por medio de pujas á la llana, durante el plazo de quince minutos, de la madera procedente del arbolado público.

El tipo en que estaba tasada es de 400 pesetas y no se admitirá postura alguna menor del tipo fijado.

Por el Ministerio de la Guerra se ha publicado una circular convocando á oposiciones para cubrir varias plazas de Médico 2.º en el Cuerpo de Sanidad Militar.

El primer ejercicio se efectuará el día 20 de Octubre próximo en el Hospital Militar de la plaza de Madrid.

Por la guardia municipal han sido detenidos y encerrados en el depósito de Capuchinos, tres muchachos, presuntos autores de varias rapiñas.

**Servicios prestados por la guardia civil:**

La del puesto de Santa María da cuenta de haber denunciado al Jefe municipal de la misma á un sujeto por infracción de la ley de caza.

—Por la del puesto de Sansellas fué denunciado al Alcalde de la misma un individuo que sorprendió apacentando siete cabezas de ganado vacuno en propiedad ajena.

El día 26 del actual se embarcará para la península el Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis, con objeto de asistir á la consagración del nuevo preconizado de Menorca Ilmo. Sr. D. Salvador Castellote Pinazo.

Durante la ausencia del Prelado quedará encargado de la diócesis el provisor y vicario general M. I. Sr. D. Enrique Raig Casanova y en su defecto, por enfermedad ó ausencia, el M. I. Sr. canónigo lectoral D. Matías Company, á los cuales quedan conferidos toda la autoridad y atribuciones que según derecho se requieren para el canónico desempeño de su cargo.

Ayer por la mañana llegaron de Barcelona tres soldados mallorquines, procedentes de la isla de Cuba.

Son Miguel Ramón Moragues, del batallón provisional de Cuba y Bartolomé Giarit Amorós, del segundo batallón peninsular. Ambos vienen enfermos y marchan con cuatro meses de licencia el primero á Calviá y el segundo á Algaida.

El tercero Miguel Sitjar Rotger, también del batallón provisional: fué herido de bala en la mano derecha, teniendo inutilizado el dedo medio. Este marcha á Pollensa en concepto de inútil. Los tres han sido presentados á la Junta de Protección del soldado de Cuba.

Es escandaloso lo que pasa durante la noche con los perros de ambos sexos que andan sueltos por las calles y plazas de esta ciudad. Cuando en aquella hora no pueden atropellar, y estropear á los transeúntes porque son pocos, no dejan conciliar el sueño á los vecinos con sus ladridos, llegando el caso de tener que levantarse uno de la cama á altas horas de la noche para veras posible ahuyentarlos, ó cuando menos encargárselo por amor de Dios á cualquier prójimo que acierte á pasar. Porque contar para eso con los guardias municipales es tiempo perdido y trabajo excusable.

Para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar se hallan de manifiesto en la Secretaría del ayuntamiento de esta ciudad, los planos y proyectos de nuevas alineaciones de las calles de Balat, Santanyí, Estacada, Monteros con su prolongación hasta la del Socorro y del Pez, también con su prolongación hasta la plaza de San Antonio, planos que fueron destruidos por el incendio de la Casa Consistorial en la noche del 28 de Febrero de 1894.

Los alumnos que han obtenido premio en las oposiciones verificadas en el curso de 1895 á 96 en la Escuela Provincial de Bellas Artes han sido los siguientes:

**Clases de señoritas**

*Dibujo de figura*

D.ª María Fuster, sobresaliente, primer premio.—D.ª Catalina Fuster, notable, mención honorífica.

*Dibujo de adorno*

D.ª Francisca Coyas Salas, sobresaliente, primer premio.—D.ª Josefa Ordinas Homar, Sobresaliente, accessit.—D.ª Catalina Sobrats Romero, sobresaliente, mención honorífica.—D.ª Francisca Bastard Alemany, notable, id.—D.ª Mercades Cortés Segara, notable, id.—D.ª Ana Eulich, notable, id.

*Dibujo de paisaje*

D.ª Estrella F. Comenzana Vich, sobresaliente, primer premio.—D.ª Francisca Montañut Pascual, notable, mención honorífica.

**Clases de alumnos**

*Aritmética y geometría*

D. José Roca Cabello, sobresaliente, primer premio.

*Dibujo de paisaje*

D. Jacinto Grau Sbarats, sobresaliente, primer premio.—D. Bartolomé Ubart Martorell, id., accessit.—D. José Miralles Riura, id., mención honorífica.

*Dibujo de figura*

*Sección de figuras enteras*

D. Bartolomé Lluch Llopert, sobresaliente primer premio.

*Sección de cabezas*

D. Juan Pajol y Pajol, sobresaliente, primer premio.

*Dibujo del anigo*

*Sección de figuras enteras*

D. Juan Piza Córdas, sobresaliente, primer premio.—D. M.ª Guai Coll Alba, id., accessit.—D. Blas García Rigo, id., mención honorífica.

*Sección de cabezas*

D. Juan Sanchez Sanchez, sobresaliente, primer premio.

*Dibujo del natural*

*Sección de figuras*

D. Jorge Auckermann Roca, sobresaliente, primer premio.—D. Antonio Ribas Prats, id., accessit.—D. Antonio Gasbert Massot, id., accessit.

El Boletín Meteorológico que publica don León Hermoso hace el siguiente pronóstico del tiempo:

«El viernes 25, el centro de la depresión oceánica estará situado entre las islas Azores y Portugal, desde donde se propagará por nuestra Península, produciendo tormentas y lluvias tempestuosas, que se extenderán desde Portugal al centro de España, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

En los días 26 y 27 continuará actuando directamente sobre nuestra Península la depresión del Atlántico. Seguirán desarrollándose en dichos días lluvias tempestuosas, que serán bastante generales, con vientos en re SO. y NO.

El lunes 27 la depresión oceánica seguirá ejerciendo su influencia sobre nuestra Península formando dos núcleos: uno en la región central y otro en la septentrional.

Continuará desarrollándose el régimen tempestuoso de los días anteriores, aunque con menos extensión principalmente en las regiones citadas.

El martes 29 quedará todavía algunos elementos dispersos de la depresión del Atlántico de los días anteriores, que tendrán su centro en el Mediodía de Francia, produciéndose algunas lluvias, pero de escasa intensidad.»

**Recuerdos mallorquines**

**Día 24 de Septiembre**

**1325**

El Rey Don Jaime de Aragón convocó Cortes en Lérida para el 24 de Septiembre de 1325. Disputose en ellas el derecho de la corona de Mallorca: los más fueron de parecer que el Infante Don Jaime, hijo de Don Fernando, era legítimo y verdadero sucesor. Movióse pero en dichas Cortes, que se debía ajustar el matrimonio del Infante Don Jaime de Mallorca con la Infanta Doña Constanza, hija del Príncipe Don Alonso, y nieta del Rey Don Jaime de Aragón, como, en efecto, se resolvió, obligándose con juramento el Rey de Aragón y el Infante Don Jaime á que, siendo Doña Constanza de edad de doce años, se consumara el matrimonio. Se halló presente en dichas Cortes el obispo de Mallorca Fr. Guido Terrera, y presente y aceptante Don Felipe de Mallorca, tutor del nuevo Rey Don Jaime III, quedando con ésto Rey de Mallorca con las antiguas infeudaciones.

Tomó el gobierno de este Reino el Infante Don Felipe, como á tutor antedicho; era sacerdote, arciano de Conflent, canónigo de Elna y Abad y tesoroero de Tours. Gobernó algunos años; confirmó y concedió de nuevo muchos privilegios á los mallorquines. Ordenó que la tutela y curatela de 1 Rey de Mallorca se administrase por un Consejo, que compuso de los Jurados de las Universidades sujetas al Rey de Mallorca, con cierto número de Consejeros, pero que la mitad de ellos fuesen mallorquines, y la otra de los otros estados, y que cada año se nombrase y mudasen; y también los escribanos de las curias, poniendo otros de nue-

yo con aprobación de los Jurados. Todo lo cual ordenó dicho Sr. Infante Don Felipe, con acuerdo de los síndicos elegidos por los jurados y Consejo de Mallorca, que fueron Alberto Cortada, Benito Vilanova, letrado Guillermo Lacosta, Ramón de Pavol, Benito Guillén, Francisco Lacosta, Benito Humbert, Juan Abri, Guillermo de Termens y Ramón Durán.

Cultos para hoy

Jubilés de Cuarenta Horas

Continuarán en la Merced: exposición á las seis; á las diez tercia y misa mayor con música y sermón que dirá el P. Juan Setó, S. J. Por la noche: meditación, rosario con música y la reserva.

LOS MEJORES CAFÉS

Moka y Hacienda 1.

tostados diariamente y sin evaporación

J. MULET Y COLL

Miñonas 5.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Baterías á Filipinas

Madrid 23 á las 4:30 t.

El señor Bránger ha hecho circular con la mayor urgencia órdenes para organizar dos baterías de seis cañones de nueve centímetros cada una, que embarcarán con rumbo á Filipinas el día 30 del corriente.

Fusilamiento.— Rumor desmentido.— Manifestaciones de Sagasta.

Madrid 23 á las 10:20 m.

Habana.—Ha sido fusilado el incendiario Francisco Barroso.

Se ha desmentido el rumor que circuló acerca de la muerte del cabecilla Zaragoza.

El señor Sagasta ha dicho entre un círculo de amigos que la insurrección de Filipinas se dominará pronto. Dijo también que le preocupaba hondamente la situación porqué atraviesa hoy Cuba, y que es preciso hacer un grande esfuerzo para realizar un acto decisivo.

Conferencia

Madrid 23 á las 11:0 t.

El señor Bránger conferenciará mañana con los jefes del departamento de Cartagena y el Ferrol con objeto de acordar lo necesario para concluir pronto en los arsenales la construcción de los buques.

Regreso

Madrid 23 á la 1:10 t.

El Vice-almirante Butler, ha regresado de Génova. Hoy ha conferenciado con el señor Bránger, informándole de las condiciones de construcción del acorazado Cristóbal Colón.

Toros

Logroño.—Guerrita recibió una ovación monstruosa despues de poner algunos pares como él sabe hacerlo. Matando estuvo regular.

Fuentes quedó bien en la muerte de los bichos que le correspondían.

El picador Carriles dejó la pica sobre el morrillo del toro, armándose con este motivo una bronca fenomenal. En cinco minutos se llenó el redondel de sandías, melones y hortalizas de todas clases.

Los toros jugados en Fregenal de la Sierra agradaron mucho por la buena estampa de los bichos y con braura. Minuto mató cuatro de otras tantas estocadas, siendo, por este motivo, objeto de las mayores muestras de simpatía. Cuando despachó el último estuvo más de diez minutos echando sombreros al tendido y recogiendo puros. El resto de su cuadrilla le ayudó bastante.

A Madrid han llegado las mejores noticias de las tres corritas que se celebrarán en Sevilla con motivo de la feria.

Noticias de Bolsa.—La escuadra italiana.

Madrid 23 á la 5:15 t.

Continúa en expectativa la bolsa de París con motivo de las noticias que se reciben de Turquía.

Circula el rumor de que el Banco de Inglaterra volverá á elevar el descuento.

Afirmase que la escuadra italiana lleva órdenes de ayudar á los escuadras inglesa y francesa para mantener el orden en Turquía.

Incendio

Madrid 23 á las 6 t.

Dicen de San Sebastián que se ha declarado un terrible incendio en la fundición de la Real Compañía establecida en Pasages. Acudieron al sitio del siniestro las autoridades, la guardia civil y los bomberos.

En honor del Czar

Madrid 23 á las 6 t.

El Czar de Rusia colocará solemnemente el día 7 de Octubre próximo en París, la primera piedra del gran puente de la Exposición universal de 1900, el cual llevará el nombre de Alejandro III.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

El día 31 del corriente mes á las doce y media de la tarde se procederá en el despacho de esta Alcaldía, bajo mi presidencia, á laventa por medio de pujas, á la llana, durante el plazo de quince minutos, de la madera procedente del arbolado público que se relaciona en el anuncio inserto en el Boletín Oficial de la provincia número 4639 del día 6 del pasado Agosto, bajo el tipo de 400 pesetas, con la advertencia que no admitirá postura alguna menor de tipo prefijado. Los postores deberán acreditar haber consignado en la Depositaria del Ayuntamiento la cantidad de cuarenta pesetas en garantía de la subasta debiendo el rematante hacer efectivo en dicha Depositaria el importe del remate dentro los tres días siguientes al mismo sin cuyo requisito no le será entregada la madera subastada. La falta de cumplimiento de lo estipulado se castigará con la pérdida del depósito.

Palma 21 de Septiembre de 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

Sociedades y Corporaciones

Administración de Consumos en Arredamiento de Palma

Formado por esta administración el reparto de los encabezamientos que corresponde por el impuesto de consumos á los vecinos y habitantes del extra-radio de esta capital durante el actual ejercicio económico de 1896-97 quedará expuesto al público á efectos de reclamación en las oficinas de la misma situadas en la calle de San Felice número 22, desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde durante los ocho días siguientes al de la inserción del presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia y periódicos de la localidad.

Palma 21 de Septiembre de 1896.—El administrador Rodrigo Rebollo.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 21.—Varones 1.—Hembras 3. Matrimonios: Día 21.—Ninguno. Defunciones: Día 23.—Bernardo Sastre Real, soltero, 23 años, hospital, accidente. Carmen Gil Mayol, 3 años, c. de Borard, meningitis. Francisco Meliá Horrach, 18 meses, la Soledad, gastro enteritis. Barbara Rotger Cerdá, casada, 64 años, Seminario, gastro-enteritis. Catalina Roselló Vidal, viuda, 60 años, Secar del Real, apoplejia. María Salas Sampol, 4 años, c. de Burgos, viruela. Luisa González Canet, 13 meses, c. de Espartoria, afección pulmonar. Hospita provincial: Día 22.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Defunciones, 1 hembra. Registros del puerto de ayer á la puesta del sol. Estado de la atmósfera.—Despejada, hay stratus. Ed. del horizonte.—Calmoso. Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo. Estado de la mar.—Apenas rizada del viento. Buques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Viento á Porto-Pi.—Ninguna. In-ávarias.—Acaeció el orto estando despejado el cielo y calmoso el horizonte. la mar tranquila y soplando la ventolin al N. E. Fué rolando al S. por el E. y no se afirmó hasta despues de medio día al S. S. O. La tarde se pasó del mismo modo y al ocaso continuaba al mismo punto el viento pero más flojo. Noticias.—Entraron los vapores Ciudad de Mahón y Cataluña procedente de Mahón y Barcelona. Saló el Unión para Ibiza y Valencia y los veleros E mensinda para Porto-Colom y la María para Barcelona.

Buques fondeados:

Día 23. Vapor español Ciudad de Mahón, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 18 trip. pas. y efectos. De Mahón. Vapor español Cataluña, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 23 trip. pas. y efectos. De Barcelona.

Buques despachados:

Día 23.—Ninguno.

Metereos:

Día 23.—Nubes arborescadas para el abasto público.—Bueyas, 0.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Perneras, 6.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 89.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0. Volateria.—Gallinas, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 35.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 00.—Conejos, 6.

Subasta voluntaria

Los albacees del M. I. S. D. José Muntaner Presbítero y Dean que fué de esta Sta Iglesia, venderán á pública subasta una casa en la calle de la Concepción de esta ciudad, esquiná á la de Zagrana, consistente en zaguan, entresuelo y cuatro pisos n.º 8 de la primera de dichas calles y una botiga con entresuelo y sótano n.º 6 de la de Zagrana.

Se celebrará la subasta día 1.º de Octubre próximo á las 4 de la tarde en el despacho del Notario D. Miguel Ignacio Font, donde se hallan de manifiesto los títulos de propiedad y las condiciones de la venta.

El mejor preparado es el Elixir á la ingluvina Giel, véase el anuncio á la 4.ª plana.

Ultimas noticias

de la madrugada

TELEGRAMAS

Confirmación.—Aumento de fuerza 13.

Madrid 23 á las 11 n.

Se ha confirmado la noticia de que se enviarán 800 hombres más á Filipinas.

También se aumentarán las fuerzas de infantería de marina de guarnición en Fernando Poo, en vista del considerable número de deportados cubanos que han sido llevados á dicha ciudad.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 24 á la 1 m.

Un despacho oficial de la Habana que acaba de recibirse, da cuenta de haber ocurrido varios pequeños encuentros sin importancia.

Los batallones de Almanza y Guadalajara batieron al enemigo en Fiquiabo causando veinte y tres muertos.

Afirmación

Madrid 24 á la 1:30 m.

Se afirma que el Ministro de Marina señor Bránger, imitando á la marina británica, se propone nombrar prácticos para los buques de guerra que surgen las aguas de Cuba y Filipinas.

Dichos prácticos procederán de la marina mercante.

Últimas Noticias

DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

De la Capital:

El Administrador de Aduanas de este puerto ha participado al señor Gobernador de la provincia que ayer fondeó en el puerto el bergantín goleta Joven Temerario que conduce 50.000 kilogramos de trigo.

Han sido conminados con multa por el señor Gobernador, varios Ayuntamientos que no han remitido las cuentas municipales de 1894 á 95.

Por Real orden de 12 del actual se ha desestimado la reclamación que produjo el mozo José Ferrer Buset, del alistamiento de Santa Eulalia y reemplazo actual, contra el acuerdo de la Comisión provincial que le declaró sortable toda vez que su padre resulta útil para el trabajo, según reconocimiento facultativo.

Dos conductores de carruajes de alquiler han reñido esta mañana en la calle de la Marina, saliendo uno de ellos con varios rasguños en la cara.

Han intervenido en la cuestión un guardia municipal, quien ha puesto fin á la contienda citándolos para comparecer ante la Alcaldía.

TELEGRAMAS

Petición

Madrid 23 á las 9 m.

Dentro de breves días vendrá á esta corte una comisión compuesta de individuos

del Ayuntamiento, de la Cámara de Comercio y de la Liga de productores de Bilbao con objeto de gestionar que se concedan construcciones navales en los astilleros del Nervión.

Detenciones.—Intento de motín.

Madrid 23 á las 9:10 m.

Sevilla.—Hoy han sido detenidos en esta ciudad varios sujetos que se ocupaban en la construcción de moneda falsa, los cuales han confesado su delito, añadiendo haber puesto en circulación gran cantidad de duros en Huelva y en Cazalla de la Sierra.

Cordoba.—En Baena se produjo un motín á causa de la escasez de trabajo. Infinidad de obreros recorrieron las calles del pueblo, dirigiéndose despues á la casa-ayuntamiento en actitud hostil. La guardia civil se vió obligada á disolver á los manifestantes por medios violentos.

Regreso.—Un robo

Madrid 23 á la 9:15 m.

Es probable que el sábado regrese á Madrid el señor Ministro de Fomento, que en la actualidad se encuentra en Lequeito. La ermita de San Benito del pueblo de

Zornosa (Vizcaya), fué asaltada por unos desconocidos que se llevaron varios objetos y el dinero del cepillo.

De la Habana.—Noticia confirmada.

Madrid 23 á las 9:45 m.

Comunican de la Habana, que se ha confirmado que las partidas que iban mandadas por los cabecillas Castillo y Delgado se proponían apoderarse de los voluntarios de Calabazar, acechando los momentos que salieron á efectuar la requisita de caballos. Con dichas partidas iban diez mujeres.

<The Times>

Madrid 23 á la 10 m.

Londres.—El periódico The Times ha publicado varias cartas de Filipinas que dicen que la insurrección se extiende por toda la provincia.

Las partidas armadas atacan á las ciudades dispersándose cuando llegan las tropas y reapareciendo cuando éstas se han retirado.

Averías del «Guadalupe»

Madrid 22 á las 10:15 m.

Un telegrama particular de la Habana dá cuenta de que el vapor Guadalupe du-

rante la travesía sufrió algunas averías á causa del recio temporal que reinaba.

Las tropas desembarcadas estos últimos días salen hoy para Júcaro, en cuya trocha están terminándose los trabajos de reparación.

Banquete carlista

Madrid 23 á las 10:25 m.

Bilbao.—Los carlistas de esta ciudad celebraron ayer un banquete en el monte Orchando.

Algunos de los comensales, que eran en gran número, brindaron por la prosperidad de la causa que defienden.

El domingo piensan celebrar una velada, la cual la pagará el Circulo Tradicionalista de Deuxto.

Organización de nuevos refuerzos

Madrid 23 á las 10:50 m.

Han comenzado los trabajos para organizar nuevos refuerzos con destino á Filipinas, y poderlos enviar oportunamente.

Dentro de breves días regresará á Madrid el señor Pidal.

El Ayuntamiento del Ferrol ha redactado una exposición solicitando del Gobierno que acuerde la construcción de buques en aquel arsenal.

# LA DALIA AZUL Lampisteria y Hojalateria

**CALLE DE PELAIRE'S NÚM. 10**

Alta novedad en Mecheres de Incandescencia por gas. Gran economía. Luz clara y hermosa, se obtiene por el sistema GAUTZCH.

**¡PRECIO POR MECHERO 6'50!**

Grandes rebajas en toda clase de instalaciones y aparatos para gas, y en batería de cocinas, cristalería é infinidad de objetos para regalo.

## LA CASA QUE VENDE MÁS BARATO

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO

## Y

# INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsele siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremismo, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA**

### El linimento secante anti-herpético

# ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por contagio que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

**DEPÓSITO GENERAL**  
**FARMACIA DE LAS COPINAS, P. DE ANTONIO MAURA**

### Fábrica de chocolate

## J. Mulet y Coll

Casa fundada en 1834

5 y 7-110nas 6 y 7—12 Birretería-12

Dejados de hambres, empuñados y mantecas. Conservas de carnes pescadas, frutas y hortalizas. Vinos de mesa y postres. Licor de todas clases y aperitivos. Jabones, estramas, almíbar etc. Cerveza, hús, tizochos, galates etc.

Especialidad en café tostado diariamente á las 10 de la mañana.

Quecos de todas clases.

Dejados del «Rum Negrita» y «Anis More».

Abierto desde las 6 de la mañana hasta las 11 de la noche.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombraos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frascos 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma, farmacia de las Copinas.

### Academia preparatoria

del año de aplicación para Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso), bajo la dirección de

**DON JAIME DOMENECH—SOL 55**

Los brillantes resultados obtenidos, por esta Academia durante cinco años, constituyen su mejor recomendación y una sólida garantía para las familias.

Podese preparar si mismo e con grande economia, A AGUA MINERAL análoga a las aguas naturales com os

**COMPRIMIDOS DE VICHY**

GASOSOS

Preparados com os Saes extractos das Celebres AGUAS DE VICHY «Fontes del Estado Francez»

CARRERA DE S. JUAN DE LOS REYES, 11. BARCELONA

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

### MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

**FARMACIAS**

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

## MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

**FARMACIAS**

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

Desde que dimos á conocer nuestra magnesia, ha veinte años, su uso se ha generalizado extraordinariamente.—Es la medicina casera más en boga.—Nuestra magnesia va envasada en botes de vidrio color topacio y se vende á una peseta el bote.

**FARMACIAS**

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

**FARMACIAS**

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

## ALAS SEÑORAS

Acaba de abrirse al público en la calle de Morey 24-2.ª La *Corsetería Parisiense* donde las señoras de buen gusto encontrarán un bonito y variado artículo en géneros del país y extranjeros para corsés. Toda confección es á la medida, desde el más sencillo belé al corsé más complicado, así como el elegante cor é resortado parisien, el corsé á la turca, el corsé para embarazadas y el de defectuosas. Pudiendo ver el resultado en los escaparates de comercio de D. Miguel Matas. Colón 17. Todo lo cual se recomienda á las señoras modistas para su mejor confección. (Se necesitan aprendizas adelantadas.)

### A LOS SEÑORES MÉDICOS

Especialidad en corsés para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, fajas umbilicales, hipogástricas, para embarazadas, sobre parto y cuantas clases en la ortopedia se conocen. Fajas ventrales para caballero. Economía, perfección y puntualidad.

## MOREY 24-2.ª

### Farmacia y Laboratorio

#### DE J. SUREDA LLITERAS CALLE DE BROSSA 9—PALMA

*Jarabe Vermífugo de J. Sureda Llitteras.*—Mereció la aprobación de la Real Academia de Baleares, por ser el mejor preparado para matar las Lombrices, cuyos preciosas virtudes están perfectamente reconocidas por el público, que á diario toca sus magníficos resultados.

*Jarabe tónico.*—Sustituye el aceite de higado de bacalao, ademas de poseer la ventaja de ser sumamente agradable al paladar. Pues lo toman con gusto las personas más débiles.

*Vino y Jarabe de Hemoglobina soluble.*—Desde su aparición, merecieron estos preparados la confianza de los médicos de Mallorca, por haber obtenido su aplicación el más satisfactorio éxito; lo cual hace sean considerados como el mejor medicamento para lograr en breve tiempo el aumento y reconstitución de los glóbulos sanguíneos.

*Nota.*—Preparamos también toda clase de Jarabes y Vinos Medicinales. Poseemos aparatos Amiátricos y estenso surtido de artículos de Ortopedia.

Se venden en Barcelona:—Farmacia del «Estómago Artificial» y en la del Doctor Andreu en la mayor parte de Farmacias de la Isla.

### HORNO

Se desea arrendar uno con buena parrilla y enseres correspondientes, situado en Santa Catalina, calle de la Purísima número 78.

Informes en el principal.

#### LECCIONES DE INGLÉS

La Srita. D.ª Emilia Lagrange

Nuevo y rápido método de conversación. Lecciones á domicilio. También se organizarán cursos así que se reúna un número suficiente de alumnos.

Dirigirse Plaza de la Constitución, 44.

### SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Para Puerto Rico, Habana y Veracruz, con escalas en Canarias, Ponce y Arecibo, saldrá directamente de este puerto el 26 de Septiembre el vapor

## Martín Saenz

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos, pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLANAS,

San Juan 20, Palma

### Colegio del Divino Corazón, de 1.ª y 2.ª enseñanza

INCORPORADO AL INSTITUTO BALEAR

En este establecimiento (Cavalleria, núm. 19—Palma) se admiten alumnos internos, mio-pensionistas, permanentes y externos.

Diez años de brillantes resultados, son suficiente garantía para los padres de familia.

Dratne el curso próximo los alumnos de «repaso» tendrán sus clases á horas distintas de los de enseñanza privada.

Cuéntase con persona idónea y de absoluta confianza para acompañar á los niños que lo soliciten.

Para más informes, dirigirse al director.

### Billar

Se desea alquilar uno que esté en buen estado. Informes «Centro de Anuncios», Constitución, 37.

### BANOS DE LA CALLE DE S. SEBASTIAN

Número 81

Quedarán cerrados definitivamente el miércoles 30 de Septiembre 1896. 2-4

### CERVEZA

MARCAS MUNICH LEGÍTIMA

Catalana MORTX dos clases.

De venta.—En la horchatería de Antonio Pascual, Catañaco del Berne.

## Se compran

y venden fincas. Informes, Constitución número 37.

### Vino Uranado Pépsico

El vino Uranado Pépsico de J. Torrens, el primero y unico elaborado en esta forma en España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectas á enfermedad denominada DIABETES.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

**DEPOSITOS.**—En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

**EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO**

## MAGNESIA FORMIGUERA

**ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE**

Curan las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondria y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposicione digestivas.

Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.ª

Tallers, 22.—BARCELONA

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, buis y colicosa, vómitos y espasmos intestinales desaparecen al administrar el siguiente medicamento

(30 bolsillos del Dr. KERN), desecados durante cinco años, en el horno, y desmenuados en polvo, con el fin de que se desmenuen en el estómago, formando un medicamento artificial que sustituye al natural.

Depósitos en: París, Madrid, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

## José Baró

Constroye figuras para Belleza.

Precios económicos

Vila-Vila-130-1.ª 2.ª—Barcelona